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В Перми продолжается реализация программы 
по расселению аварийного жилья. В конце 2017 го-
да в Мотовилихинском районе будет сдан деся-
тиэтажный дом, построенный АО «ПЗСП» по 
заказу муниципалитета. 

Администрация Перми пла-
номерно решает поставлен-
ную на федеральном и регио-
нальном уровне задачу по рас-
селению аварийного жилищ-
ного фонда. Чтобы решить за-
дачу расселения жителей ава-
рийного жилья, администра-
ция использует все возможные 
варианты: покупает квартиры у 
застройщиков, строит муници-
пальное жилье. Впрочем, воз-
можностей только городско-
го бюджета для решения этого 
вопроса недостаточно. По сло-
вам замглавы администрации 
Перми Сергея Романова, Союз 
российских городов принял ре-
шение обратиться в Госдуму с 
предложением финансировать 
эти мероприятия из федераль-
ного бюджета. 

АО «ПЗСП» завершило мон-
таж коробки десятиэтажного 
дома, строящегося по заказу 
муниципалитета для расселе-
ния аварийного жилья. Его воз-
ведение проходит в рамках ре-
ализации муниципальной про-
граммы. В доме будет 198 квар-
тир от одной до трех комнат об-
щей площадью 10,1 тыс. кв. м. 
Стоимость строительства со-
ставляет 400 млн руб. «Сейчас 
на объекте завершаются мон-
тажные работы, в течение мар-
та они будут выполнены в пол-
ном объеме, – рассказал ген-
директор АО «ПЗСП» Николай 
Дёмкин. – Одновременно идут 
отделочные работы, в одной 
из секций они практически за-
вершены. По плану мы должны 
сдать дом в эксплуатацию в де-
кабре этого года, но я уверен, 
что это произойдет уже в ноя-
бре».

Новый муниципальный дом 
строится на месте расселенных 
в 2009–2011 годах и снесен-
ных аварийных жилых домов 
по улице Гашкова, 4, 6, 8, и ули-
це Баранчинской, 10, 12, 14. На 
освободившейся территории 
сформировано четыре земель-
ных участка: один выделен под 
застройку муниципального жи-
лого дома, право на застрой-
ку двух других участков прода-
но с аукциона. Таким образом, 

на месте, где ранее располага-
лись двухэтажные деревянные 
и шлакоблочные дома, появит-
ся современный жилой ком-
плекс 10–16-этажных домов с 
автопарковкой, детскими игро-
выми площадками и другой не-
обходимой инфраструктурой. 

«Хороший дом, светлые 
квартиры, место прекрасное! 
– поделился впечатлениями 
замглавы администрации Пер-
ми Сергей Романов. – Строи-
тельство муниципального жи-
лья – это относительно новый 
шаг для нас, сейчас идет стро-
ительство второго дома. Ра-
нее администрация приобре-
тала готовые объекты, и были 
истории, когда качество нас не 
устраивало. В итоге было при-
нято решение найти «правиль-
ного» подрядчика и контроли-
ровать строительство».

Николай Дёмкин добавил, 
что график работ на объекте 
тщательно спланирован, в нем 
учтены все нюансы объекта. «В 
конце октября мы запустили ко-
тельную, которая обеспечивает 
потребности дома, отделочные 
работы проводятся в комфорт-
ных для сотрудников условиях, 
– рассказал он. – У нас есть все 
ресурсы, чтобы выполнить обя-
зательства перед заказчиком 
точно в срок. Здесь применя-
ются только качественные ма-
териалы, работы проводятся 
под четким контролем. Дом бу-
дет соответствовать всем стро-
ительным нормам и прави-
лам. Недоделок при сдаче объ-
екта не будет». Он напомнил, 
что у предприятия уже есть по-
ложительный опыт строитель-
ства жилья для муниципаль-
ных нужд. Так, ПЗСП сдал в экс-
плуатацию дом по ул. Соколь-
ской, 12. В него переехали 235 
пермских семей. Опыт строи-
тельства целого дома оказался 
успешным, и глава Перми Дми-
трий Самойлов принял реше-
ние продолжить строительство 
муниципального жилья.

Всего, по данным городских 
властей, на территории Перми 
расположено 6240 многоквар-
тирных домов. Из них аварий-

ными и подлежащими сносу 
или реконструкции признаны 
672, что составляет 1,42% от об-
щей площади многоквартир-
ных домов. Основная пробле-
ма муниципалитета, как и мно-
гих других российских городов, 
в том, что ветшание жилищного 
фонда происходит опережаю-
щими темпами по отношению 
к обновлению.

В Перми программа рассе-
ления аварийного жилья была 
принята в 2013 году. Пермский 
край вошел в пятерку лучших 
субъектов ПФО по ее выполне-
нию. За время реализации про-
граммы расселено 110,74 тыс. 
кв. м, переселены 7750 чело-
век. При этом в муниципали-
тете отмечают, что тенденци-
ей последних лет является из-
менение типологии аварий-
ных домов. Раньше таковыми 
признавались одно-двухэтаж-
ные здания общей площадью 
от 100 до 700 кв. м, 1920–30-х го-
дов постройки, а также двух-
четырехэтажные шлакоблоч-
ные дома и дома из дерева бо-
лее позднего периода. Теперь 
в статус аварийных попадают 
дома высотой три-четыре эта-
жа, площадь которых часто бо-
лее 3 тыс. кв. м. Из-за этого пло-
щадь аварийного жилья на тер-
ритории города в абсолютных 

цифрах увеличивается. Так, в 
2014 году его прирост соста-
вил 46,5 тыс. кв. м, в 2015-м – 
42,5 тыс. кв. м, а в прошлом го-
ду площадь аварийного фонда 
увеличилась на 103,5 тыс. кв. м.

По словам Сергея Романо-
ва, только за прошлый год бы-
ло расселено около 26 тыс. 
кв. м аварийного жилья, 754 се-
мьи переехали в новое жилье. 
На эти мероприятия город вы-
деляет значительные средства. 
Так, на 2017 год в бюджете Пер-
ми для расселения предусмо-
трено около 1 млрд руб. «Что-
бы расселить все аварийные 
дома, требуется более 15 млрд 
руб., – отметил господин Рома-
нов. – Это очень большая на-
грузка на бюджет».

Таким образом, на пере-
селение нуждающихся в но-
вое жилье в ближайшие шесть 
лет ежегодно необходимо вы-
делять 5–6 млрд руб. При этом 
Сергей Романов уверен, что без 
помощи федерального бюдже-
та муниципальным властям с 
этой задачей не справиться. 
«Недавно я был на заседании 
Союза российских городов, – 
рассказал замглавы админи-
страции, – эта тема активно там 
обсуждалась, она касается аб-
солютно всех городов страны. 
В итоге было принято решение 

обратиться в Государственную 
думу с проектом федеральной 
программы по расселению вет-
хого и аварийного жилья».

Еще одно направление дея-
тельности администрации – это 
привлечение инвесторов для 
развития территорий, застро-
енных аварийным и ветхим жи-
льем, которое выделено в от-
дельную муниципальную про-
грамму. Ее реализация позво-
ляет инвесторам на законных 
основаниях получать привле-
кательные для них земельные 
участки, не дожидаясь, когда 
органы местного самоуправле-
ния изыщут средства для рассе-
ления аварийного жилья. Ос-
воение и застройка земельных 
участков происходят быстрее, 
что в первую очередь позволя-
ет обеспечить жителям города 
безопасные и комфортные ус-
ловия проживания, а во вторую 
очередь – изменить архитек-
турный облик города, сменив 
непривлекательные аварий-
ные дома на новостройки.

«Я убежден, что наилучшее 
решение в плане преобразо-
вания города – это программа 
развития застроенных терри-
торий, – говорит господин Дём-
кин. – Мы с городскими властя-
ми активно работаем в этом на-
правлении».

Ставят в строй
Строительство второго муниципального дома в Перми идет с опережением графика


